

L'héritage politique de la *zadruga* dans l'espace sud-slave et les Balkans

The Political Legacy of the *zadruga* in the South-Slavic Area and the Balkans

Paris, 22 & 23 octobre 2015

Jeudi 22 octobre

Maison de la Recherche — 28, rue serpente — 75 006 Paris

Métro : Saint-Michel (4) — Odéon (4-10)

9h30 — Mot d'accueil — Jean-François Gossiaux

Séance du matin — L'objectivation juridique et politique de la *zadruga* chez les Serbes Judicial and Political objectivation of *Zadruga* among the Serbs

L'émergence de la réalité administrative. Discutant : Olivier Chaline

10h — Benjamin Landais, « Découverte et usages administratifs de la *zadruga* dans le sud de la Monarchie habsbourgeoise au XVIII^e siècle »
Discovering and Administering zadruga in the South of the Habsburg Monarchy During the 18th Century.

10h30 — Ivančica Marković, « Les conditions politiques de l'apparition et de la division des *zadruga* dans les Confins militaires slaves (18^e-19^e s.) »
Political Conditions of Birth and Division of Zadruga in the Slavonian Military Frontier in the 18th and 19th C.

————— Pause —————

La mise en forme juridique. Discutant : Guillaume Richard

11h30 — Marko Božić, « L'enjeu politique de la législation serbe sur la *zadruga*. Entre jurisprudence et doctrine »
The Political Issue of Serbian Legislation on the Zadruga. Between Jurisprudence and Doctrine

12h — Srđan Milošević, « *Zadruga* and Transformations of Landed Property in Serbia in the 1830s. Law, Politics and Social Practice »
La zadruga et les transformations de la propriété foncière en Serbie dans les années 1830. Droit, politique et pratique sociale.

————— Déjeuner —————

Séance de l'après-midi — La *zadruga*, image politique *Zadruga* as Political Image

Au tournant du 19^e s. Discutant : Bernard Lory

14h30 — Tamara Valčić-Bulić, « Les débuts de la transformation politique de la *zadruga* dans les récits de voyageurs en Croatie et Serbie (19^e s.) »
The Beginnings of Political Transformation of Zadruga in the Travelogues Through Croatia and Serbia (19th C.)

15h - Petko Hristov, « Extended Family (*Zadruga*) as Historical Pattern and Imagining Model of Social Organization in Bulgaria »

La famille étendue (zadruga) comme motif historique et modèle imaginaire d'organisation sociale en Bulgarie

————— Pause —————

Socialisme utopique et *zadruga*. Discutant : Nathalie Clayer

16h — Dubravka Stojanović, « Les radicaux serbes et la *zadruga* »

Zadruga in the Discourse of People's Radical Party

16h30 — Philippe Gelez, « *Zadruga* et politique en Bosnie-Herzégovine à la fin du 19^e s. »

Zadruga and Politics in Bosnia-Herzegovina at the End of the 19th C.

17h — Benjamin Saelens, « Yougoslavisme et *zadruga* au début du 20^e s. »

Yugoslavlism and zadruga at the Beginning of the 20th C.

————— Dîner —————

Vendredi 23 octobre

Institut d'Études slaves — 9, rue Michelet — 75 006 Paris

Métro : Vavin (4) — Notre-Dame-des-Champs (12) — RER B Luxembourg ou Port-Royal

Séance du matin — Après la *zadruga*, la construction du mythe

L'ethnologique politique. Discutant : Maria Couroucli

9h30 — Slobodan Naumović, « Legacies of a Contested Institution: Ideological and Political Implications of Theories on the Origins and Functioning of the *Zadruga* »

L'héritage d'une institution contestée. Implications idéologiques et politiques des théories sur les origines et le fonctionnement de la zadruga.

10h — George Agelopoulos, « The Interwar Political Mythology of Greek Ethnographic Studies on the *Zadruga* »

La mythologie politique des études ethnographiques grecques sur la zadruga durant l'entre-deux-guerres.

10h30 — Nebi Bardhoshi, « 'The Political Life of the Last Big *Zadruga*'. Ethnological Studies on Extended Family in Kosovo During Yugoslavia »

La vie politique de la dernière grande zadruga. Les études ethnographiques sur la famille étendue au Kosovo pendant la Yougoslavie.

————— Pause —————

Dans le discours communiste. Discutant : Frank Georgi

11h30 — Laëtitia Delamare, « *Zadruga* et mentalité collectiviste en Serbie »

Zadruga and Collectivist Mentality in Serbia

12h — Ljupčo Risteski, « Ideas about Extended Family Household in Yugoslav Socialistic Discourse with a Special Emphasis on Collectivization and Agricultural Cooperatives in the post-WWII Period »

La famille étendue dans le discours socialiste yougoslave, avec une éclairage particulier sur la collectivisation et les coopératives agricoles dans la période qui a suivi la Seconde Guerre mondiale.

12h30 — Gilles de Rapper, « Débats historiographiques sur la *zadruga* en Albanie »

Historiographical Debates on zadruga in Albania

13h — Synthèse

AGELOPOULOS George, Ass. Prof. (Thessaloniki) avgiaigel@gmail.com
BARDHOSHI Nebi, Researcher (Tirana) nedeba@yahoo.com
BOŽIĆ Marko, Research Fel. (Paris-Belgrade) bozicmr@gmail.com
DELAMARE Laëtitia, Research Fel. (Paris) delamare78@orange.fr
HRISTOV Petko, Ass. Prof. (Sofia) hristov_p@yahoo.com
GELEZ Philippe, Ass. Prof. (Paris) philippe.gelez@yahoo.fr
LANDAIS Benjamin, Ass. Prof. (Avignon) benjamin.landais@gmail.com
MARKOVIĆ Ivančica, Ass. Prof. (Osijek) imarkovic@foozos.hr
MILOŠEVIĆ Srđan, Research Fel. (Belgrade) spmilosevic@gmail.com
NAUMOVIĆ Slobodan, Ass. Prof. (Belgrade) snaumovi@f.bg.ac.rs
DE RAPPER Gilles, Researcher (Aix-en-Provence) derapper@msh.univ-aix.fr
RISTESKI Ljupčo, Ass. Prof. (Skopje) risteski@pmf.ukim.mk
SAELENs Benjamin, PhD Cand. (Paris) benjamin.saelens@free.fr
STOJANOVIĆ Dubravka, Prof. (Belgrade) dubravkasto@gmail.com
VALČIĆ-BULIĆ Tamara, Ass. Prof. (Novi Sad) tvalcic2003@yahoo.fr

GOSSIAUX Jean-François, Em. Res. Director (Paris) gossiaux@msh-paris.fr
CHALINE Olivier, Prof. (Paris) Olivier.Chaline@paris-sorbonne.fr
RICHARD Guillaume, Ass. Prof (Lyon) guillaume.richard.lyon@gmail.com
LORY Bernard, Prof. (Paris) clayer@ehess.fr
CLAYER Nathalie, Res. Dir. (Paris) Maria.Couroucli@efa.gr
COUROUCI Maria, Res. Dir. (Paris) amef@wanadoo.fr
GEORGI Frank, Ass. Prof. (Paris)